

Texto: Valdés - Pensar la sociedad: temas, problemas, retos para las ciencias sociales (2015)

**Idea principal del texto:** Valdés analiza la evolución de las ciencias sociales en LATAM con un enfoque en Chile, se destaca su institucionalización, los desafíos en el contexto de la globalización y una creciente presión por una medición bajo estándares internacionales que pueden alejarlas de su impacto social y político.

### **Instalaciones, desplazamientos e institucionalidad**

- Las ciencias sociales surgieron en América Latina de manera tardía en comparación con otras disciplinas como el Derecho y la Historia.
- Hasta mediados del siglo XX, el análisis de la sociedad se hacía desde el Derecho y las Humanidades, con una fuerte influencia en la construcción del Estado moderno.
- La producción del conocimiento se concentraba en tesis universitarias y ensayos políticos, con una fuerte vinculación a partidos políticos y publicaciones académicas.
- La Asistencia Social y el trabajo social fueron las primeras expresiones institucionalizadas de intervención en la sociedad.

### **Domicilios: universidades e instituciones latinoamericanas**

- En la segunda mitad del siglo XX, las ciencias sociales se institucionalizaron en universidades y centros de estudio en América Latina.
- En Chile, la CEPAL, FLACSO y otros centros jugaron un papel clave en la formación de científicos sociales, promoviendo estudios sobre desarrollo, modernización y marginalidad.
- Surgieron debates sobre el desarrollismo, la teoría de la dependencia y el papel del Estado en la transformación social.

### **Diáspora de intelectuales y fuga de las ciencias sociales a espacios protegidos**

- La dictadura chilena de 1973 clausuró centros de investigación como CEREN y CESO, provocando la persecución y exilio de científicos sociales.
- La producción académica se refugió en espacios protegidos como ONGs, instituciones religiosas y centros internacionales (FLACSO, CLACSO).
- Se dio un giro temático hacia la democracia, los derechos humanos y los movimientos sociales.
- Emergieron nuevos enfoques, como los estudios sobre género, etnicidad e historia de los grupos subalternos.

### **El retorno a un nuevo escenario universitario**

- Con la transición a la democracia en los años 90, las ciencias sociales regresaron a las universidades, pero en un contexto de privatización de la educación superior.
- Se produjo una fragmentación del conocimiento y una proliferación de nuevas universidades, muchas de ellas ligadas a intereses privados o religiosos.
- Se consolidaron estudios sobre pobreza, desigualdad, feminismo y movimientos sociales, pero con menos impacto en las políticas públicas.

## De cara a la medición de la productividad

- A partir de los años 2000, las ciencias sociales han sido sometidas a estándares de evaluación basados en índices de productividad como ISI, SCOPUS y SCIELO.
- Crítica a la devaluación del libro como fuente de conocimiento, priorizando artículos en revistas indexadas que pueden no estar vinculados a la realidad social.
- Producción de conocimientos tiende a desvincularse de las problemáticas locales y a responder a criterios globalizados de validación científica.
- En Chile CONICYT ha adoptado estos criterios para la asignación de financiamiento, afectando la capacidad de las ciencias sociales para incidir en políticas públicas.

## Pensando en los desafíos a futuro

- Se requiere romper con la rigidez de las fronteras disciplinares y fomentar estudios inter y multidisciplinares.
- Es crucial preguntarse cuál es el papel de las ciencias sociales en la formulación de políticas públicas y en la transformación de la sociedad.
- Se identifican nuevos temas emergentes:
  - **Desigualdad social y pobreza:** Transición del estudio de la pobreza a un análisis más profundo de sus causas estructurales.
  - **Migraciones y racialización:** La condición de los migrantes y su inserción en mercados laborales precarios.
  - **Violencia y género:** Estudios sobre violencia en el hogar, en espacios públicos y en manifestaciones.
  - **Crisis ambiental y desarrollo extractivista:** Impacto de industrias como la minería y la energía en comunidades locales.
- Pregunta de si las ciencias sociales pueden desarrollar un nuevo paradigma que permita comprender y transformar la realidad contemporánea.